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ТЕПЕРЬ — ЭКСПОНАТЫ
Километры истории, свернутые в бобины киноплен@
ки — главное достояние Новосибирского музея до@
кументального кино. Хотя жизнь Западно@Сибир@
ской студии «оборвалась» в 21@м веке, эти сюжеты
жители Алтайского края не видели 40, 50, 60 лет!
Подружились с музеем мы, можно сказать, случай@
но. Снимали сюжет о герое Великой Отечественной,
снайпере Алексее Кочегарове. Его самого, к сожале@
нию, уже нет с нами. А воспоминания земляков, му@
зейных работников сделали бы из материала — па@
раграф учебника. 
Есть факты, есть еще дом, где жил человек. Но ка@
ким был он сам? И вдруг прозвучало: «так Алексея
Фёдоровича снимала «Сибирь на экране»! Я о та@
ком киножурнале и не слышал. Стал искать — а со@
хранились ли его архивы? Так вышел на новосибир@
ский музей документального кино. 
Нам прислали сюжет, где Алексей Фёдорович рас@
сказывает, как его «выторговывали» командиры на
самые сложные участки фронта, как он, потомствен@
ный охотник, продолжал «охоту» со снайперской
винтовкой в руках, как обучал молодое пополнение. 

«Охотник, у его есть тактика, он привык к зверю
подкрадываться, к птице подкрадываться. Так он и к
врагу подкрадывался...
Только его найти, точку его гнезда, квадрат... Ну ,
они вынуждены, говорят, дайте Кочегарова! Поли.

Серебряный век Алтая, 
или Как мы показали край, которого теперь нет

Моим сверстникам уже нужно объяснять, что фото5 и кинопленка — это, по сути, и есть серебро. 
Оно — основа светочувствительного слоя. На рубеже 19—20 веков вместо пленки у фотографов были

стеклянные пластинки все с тем же покрытием. На них зафиксировал теперь несуществующий Алтай начала
20 века фотограф Сергей Борисов. И почти век, с 19295го, на кинопленку документировали жизнь Сибири
корреспонденты журнала «Сибирь на экране». Этот «серебряный фонд», который теперь на вес золота,

Алтай, который забылся или уже не существует, — мы и решили показать

Николай Потешкин, корреспондент и ведущий программы «Вести Алтай», город Барнаул, Алтайский край
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тотдел за меня стоял, батенька мой... Он, горит,
нам нужон... Мы его берегем, как зеницу ока... Долго
договаривался, а потом сказали — просят...» А. Ко<
чегаров. 

Этот говор, эти детали фронтовой жизни будто пе@
ренесли нас в гости к Алексею Фёдоровичу. Ожила
история. Стала настоящей, как сегодняшний день. 

СТАРОСТИ, КАК НОВОСТИ
Так мы подружились с Эллой Давлетшиной и Ана@
толием Антоновым, бывшими режиссером и звуко@
режиссером Западно@Сибирской студии кинохрони@
ки. Они подарили нам всего 40 сюжетов «Сибири
на экране» про Алтайский край (большая часть
пленки не оцифрована до сих пор). Но этого хвати@
ло на полноценное путешествие в прошлое! 
Целый год раз или два раза в месяц в эфир програм@
мы «Вести Алтай» выдавали мы сюжеты на основе
кинохроники. Эти события минувших лет успели
настолько забыться, что теперь — для нас как ново@
сти. Это прошлое для нынешних жителей края
столь же неизвестно, как далекое будущее. 

«Когда мы показываем кинохронику семье, людям раз.
ных поколений, вместе когда они находятся. Вы пони.
маете — дети начинают лучше понимать родите.
лей. Когда они видят... Вот, например, у нас есть сю.
жет «Открытие моста», Октябрьского моста, это
первый мост через Обь, до этого был понтонный. 54.
й или 55.й год. Люди по этому мосту идут плохо оде.

тые... 10 лет после войны... счастливые, полный
этот мост, мальчишки висят на трамвае, который
пошел по этому мосту... это дает немного понима.
ние, что за бабушки, что за дедушки, что за родите.
ли были» 
Э. Давлетшина, режиссер киножурнала «Сибирь на
экране»

«С кинопленкой ничего не будет, а цифра непонят.
но... она будет жить, сколько будет жить, непонят.
но, нет еще такого анализа, сколько будет хранить.
ся, а кинопленка — единственный носитель, доказано
— хранится более 100 лет. Пленки, которые снимали
Люмьер — они до сих пор живы» А. Антонов, звуко<
режиссер киножурнала «Сибирь на экране»

Кинотеатр «Октябрь»

Василий 
Устьянцев

Собянины
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Расскажу только о нескольких, самых ярких эпизо@
дах. 

65 ЛЕТ НОВОМУ «ОКТЯБРЮ»
1957 год. Барнаул первым в Сибири погружается в
новую кинореальность. В кинотеатре «Октябрь»
монтируют широкий экран. 5 метров в высоту и 
12 в ширину! Это вместо старого, почти квадратно@
го. Такой будто охватывает зрителя, стирает грань
между кино и реальностью. Довершает дело — сте@
реозвук! Такое погружение, как для нас теперь 
3Д голограммы. 
И вот в 2022@м — ровно 65 лет со дня того техничес@
кого перевооружения. И не осталось тех, кто по@
мнит те сеансы и даже где был такой кинотеатр. 
В здании этом, кстати, очень символично — теперь
магазин инструментов (под показ кино в свое время
переоборудовали купеческий магазин). 
Фасад остался тем же. Внутри, конечно, все теперь
иначе. И вот мы решили смонтировать две картин@

ки в формате «было@стало», а после «войти внутрь»,
и показать нынешним барнаульцам и тот самый зал,
и ту аппаратуру, прокинуть мост из настоящего в
прошлое. Пришлось самому стать «проводником».
Записали стендапы на зеленом фоне, «хромакее», и
вот журналист стал участником событий полувеко@
вой давности. Провел с собой зрителя в давно ис@
чезнувший зал. 

УЧЕНИК БОГА
То, что кость можно удлинить — профессор Илиза@
ров понял случайно. Можно сказать — по ошибке.
И в это долго не верили его коллеги по всему миру.
А после — называли чем@то божественным. 
40 лет назад в Барнаул приехал работать «лучший
ученик Бога» — Василий Устьянцев. Наш город
стал вторым после Кургана, где аппаратами Илиза@
рова лечили болезни, которые раньше считались
почти приговором: тяжелая косолапость у детей,
сложные, неправильно сросшиеся переломы, ахонд@
роплазия (короткие руки и ноги при обычном раз@
мере туловища). 

«За первые полтора, максимум два, года в ту пору бы.
ло больше сотни, насколько я помню, инвалидов с не.
сросшимися костями, сложными суставами, плюс —
инфицированных... так вот процентов восемьдесят
из них за это время были излечены и сняты с инва.
лидности» А. Коломиец, хирург, ученик В. Устьян<
цева

Делали и косметические операции — по увеличе@
нию роста. Мы разыскали родных и коллег Василия
Устьянцева, до десятка его пациентов. Но больше
всего нам хотелось найти Володю Собянина. Он
был героем сюжета 40@леней давности, который без
медицинских показаний увеличил себе рост. Пото@
му что был... ниже своей жены. 
На кадрах кинохроники, уже после операции, они
гуляли счастливые с новорожденной дочерью в ко@
ляске. И так хотелось узнать — как сложилась их
жизнь. 
Нам написала жена Владимира. Love story, как мы
надеялись — не вышло. Через считанные годы после
операции, рассказала супруга, а точнее, вдова, Воло@
дя увлекся неким философским учением и в поис@
ках себя отправился жить в тайгу с группой едино@
мышленников. Обратно не вернулся он один. В на@

Э. Давлетшина, А. Антонов
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шем сюжете внуки впервые увидели своего деда
«живого», а не на пожелтевшей фотографии. 

«С моей стороны не было никаких требований, чтобы
он увеличил рост. Это была чисто его идея, чисто
его желание. Просто уже как.то в то время ушло
это, чтобы муж должен быть обязательно выше же.
ны... Обещал вернуться, но вот не вернулся. Хотя все
другие участники этой так называемой экспедиции
— вернулись» Анжелика Собянина, вдова В. Собяни<
на

В БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ
В 2022@м в России вновь учреждено высокое звание
«Мать@героиня». В 1958@м корреспонденты «Сиби@
ри на экране» получают задание — показать, как
живут большие семьи на Алтае. Выбор пал на Ож@
меговых. У них — 12 ребятишек. Отец, Иван Трофи@
мович — инвалид Великой Отечественной. Мама,
Агафья Ивановна — домохозяйка. Чтобы прокор@
мить семью — с ребятишками управляется с огром@
ным, по нашим меркам, огородом. Варенье варят
ведрами, огурцы и помидоры сажают — до несколь@
ких тысяч корней! 

«Выращивали мы до двух тысяч корней помидор, было
двенадцати у нас парников... начинала мама варить
варенье, вот так ставила она эти большие кастрюли
по пять ведер, по четыре ведра... у нас были посто.
янно в погребе, вот эти кастрюли поставит по
две... малиновое и яблочное. Вот представьте 8 ве.
дер малины, 8 — яблочное! И до Нового года — их
нет!» Нина Ожмегова

И вот смотрят 64 года спустя на себя босоногих уже
бабушки и дедушки. Всех Ожмеговых, внуков, прав@
нуков — теперь больше полусотни, в одном доме и
не соберешь. А с кем@то и разлучила судьба. 
Второй эпизод снимали отдельно. У «крепыша Ива@
на Ивановича», так назвали в кинохронике младше@
го из 12 ребятишек, со своей семьей не сложилось.
С женой развелся, с сыном почти не общался. Но
он, сын, «Иван Иванович второй» позвонил нам, го@
ворит, подрастает у меня «Иван Иванович третий»
— уже, получается, внук «крепыша». 
Кадры кинохроники два Ивана Ивановича посмот@
рели отдельно от своей большой семьи. Но... появи@
лась мысль вновь собраться за одним столом. «Все
же все мы — Ожмеговы...» 

«И дети мои так же похожи, если маленькие фотогра.
фии брать... Что он, что я, что сыновья — мы все
одинаковые! Действительно, был приятно удивлен!
Как бы не сказать, что в небольшом шоке, что в
принципе нашлось это видео и оно вообще существу.
ет. Я никогда не думал, что нашу семью когда.то
кто.то снимал, потому что особо никто не выделял.
ся ничем» Иван Ожмегов

Ожмеговы
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ШУКШИН. НАЧАЛО
Свою Родину, село Сростки, Василий Макарович
толком так и не снял в кино. Вот только финал «Пе@
чек@лавочек» на Пикете, и все. 
Исправили несправедливость его товарищи — Ре@
нита и Юрий Григорьевы. Основой фильма «Празд@
ники детства» стали автобиографичные рассказы
Шукшина, а съемочной площадкой — его родное се@
ло. Киножурнал «Сибирь на экране» показал, как
сейчас бы сказали, бэкстейдж — жизнь на съемоч@
ной площадке. 
Как деревенские дети становились актерами, как за@
писывали в исполнении сростинцев «саундтреки» к
фильму. Было «Детство» у Толстого, Горького…
А это «Детство» Шукшина. 
Здесь — как родного отца арестовали, как пришел в
семью отчим, но и его забрала война. Как дети сме@
нили в полях взрослых, но оставались детьми и ра@
ди игр прогуливали школу, как влетало Васе за чте@
ние книг и как после Победы он — «пошел в люди».
Десятилетия спустя мы разыскали актеров, они те@
перь — обычные сельские жители. Остались «деко@
рации» — само село, школа, где учился Шукшин.
Вспомнили для нас и те песни, что звучали в 
фильме. 

«В этом классе Василий Макарович учился в выпуск.
ном седьмом классе. Сидел на третьем ряду на пред.
последней парте. В годы учебы увлекся чтением, чи.
тал много, уроки не делал, учиться из.за этого стал
плохо...» Елена Лыкасова, заведующая отделом
экскурсионной и просветительной деятельности
музея В.М. Шукшина

Сростинцы знают, какая жизнь сделала Шукшина
Шукшиным. А мы, кажется, стали забывать. За@
бронзовел и стал книжным, неживым наш земляк.
Вот и попытались исправить. Фильм этот, кстати,
мало кто видел даже на Алтае. А его актеры — жи@
вут жизнью обычных людей, в обычном алтайском
селе. 

«На пробы в Москву ездили перед съемками. Отсюда
мы вдвоем, еще парень один из Горно.Алтайска, и там
еще с Москвы много было пацанов. Получали зарпла.
ту. Ребенок получал 5 рублей в день, а взрослый — 7.
И я помню, что родители получали в те годы 100—

120 рублей, а я до 500.т, наверное, получил. С озвуч.
кой вместе, озвучивать мы тоже же в Москву лета.
ли» Николай Казанцев, житель села Сростки

СЕРГЕЙ БОРИСОВ. НА ВЕЧНУЮ ПАМЯТЬ
Вот уже год мы работаем над проектом под таким
названием «Сергей Борисов. На вечную память».
Наш первый опыт съемки документального кино.
Делаем это в свободное от работы время, на собст@
венные деньги. Поэтому и идет работа очень мед@
ленно. 

«Праздники детства»

Эскизы 
к фильму 
о Сергее
Борисове 
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Сергей Борисов — фотограф, приехавший на Алтай
в конце 19@го века. Тогда Барнаул — это еще горно@
заводской город. Последние дни доживает серебро@
плавильный завод, не так давно на 90 процентов на@
полнявший «карман» царской семьи. 
После закрытия «регионообразующего» предприя@
тия — как грибы после дождя растут торговые лав@
ки и пассажи купцов. Эти перемены города фикси@
рует Борисов. Два пожара, революция, время — не
оставят для нас этого города, он теперь лишь на фо@
тографиях, нам на вечную память. 

Биография Сергея Борисова — сама будто фильм.
Сын крепостного из Симбирска, открыв в Барнауле
фотоателье — за декорациями отправляется в Па@
риж! Там покупает рецепт производства фотобума@
ги и первым в Сибири (есть мнение, что вторым в
России) начинает фабричное производство. 
На выставке в Петербурге свои работы показывает
вместе с Сергеем Прокудиным@Горским, и там, ви@
димо, разделяет его идею — документально, объек@
тивно (через объектив камеры) запечатлеть Россию. 
Несколько лет подряд Борисов уезжает в экспеди@
ции по Горному Алтаю. Там тоже перемены: побеж@
ден шаманизм, жертвоприношения, и в отдаленных
селениях Борисов документально фиксирует «ос@
колки» прежних верований. 
Горный тогда — лишь начинает свой путь туристи@
ческого региона. Сергей Борисов проезжает тогда
еще по заповедным местам, ставшим в наши дни ту@
ристической Меккой (Телецкое озеро, Чуйский
тракт, Чемал). 
Сергей Борисов сделал тысячи снимков Алтая. До
нас дошли всего несколько сотен, но и они — путе@
шествие в уже несуществующий мир. В него@то и
хотим пригласить зрителя. Уже через пару месяцев
будет готов черновик. Его покажем публике. Если
она оценит — скорее всего, объявим сбор средств на
полноценные съемки. Может, у фильма появится
спонсор. 

Основной прием нашего фильма — «было&стало».
Ведь этим и занимался сам Борисов — снимал Ал@
тай в «пограничных» состояниях. Еще одно «было@
стало» в фильме — наш эксперимент! 
Я удивился — фото Борисова очень высокого каче@
ства. Даже далеко стоящего человека можно при@

Со съемок
фильма про
Борисова 
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близить без потери качества так, что хорошо стано@
вится различимо лицо! 
Оказывается, современные цифровые технологии
пока не во всем догнали фотографию, сделанную
на стеклянную фотопластинку. 

И так я стал разбираться в технологиях начала ХХ
века. Купил фотоаппарат «гармошку». Раздобыл
стеклянные фотопластинки, химикаты. Начал фото@
графировать, подбирать светочувствительность,
время проявки... 
Через пару месяцев и, наверное, несколько десятков
тысяч рублей, я получил достойный результат! Эти
траты того стоили! Так в фильме у нас появился иг@
ровой эпизод: в ателье к Борисову приходят жители

города. И для них мы сделали точно такие же сним@
ки, как сделал бы сам Сергей Иванович. Вот такая
документальная точность. 

ЖДЕМ В ГОСТИ
Наш «коллектив энтузиастов», кто в новостной ре@
дакции пробует делать кино, кто из новостных сю@
жетов пытается делать чуть больше, чем новости,
мы назвали «КиноХроники». 
Кроме меня — это: режиссер Александр Жуйков,
операторы Андрей Кулябин, Алексей Леоненко и
Дмитрий Саранцев. Мы люди, «болеющие» кино.
Под таким названием у нас есть группа в ВК и
канал в Телеграм. 
Все то, о чем я рассказал здесь — все же лучше
«один раз увидеть». Там мы расскажем и о других
наших проектах. Например, в этом году планируем
«воскресить» кинокамеру и снять один материал на
пленку! И, конечно, весь этот эксперимент — опи@
шем в подробностях.
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